

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO, 18 DE ENERO DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 986.

## ALMACEN DE CEREALES NACIONALES Y EXTRANJEROS DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El cargamento de granos y harinas que hemos anunciado en nuestros números anteriores procedentes de los Estados Unidos, con más otro de igual procedencia de que fué conductor el vapor «Segundo Barreras» de Vigo, están ya almacenados en esta capital, Reina 16, y en Rábade en la ex-casa cuartel de la Guardia civil, donde se expenden á precios muy convencionales con relacion á los de estos mercados; segun datos fidedignos son clases muy superiores y de excelentes resultados. Lo que se hace público para conocimiento de los consumidores que pueden en dichos almacenes surtir-se con gran economía.

### Seccion editorial.

Dentro de breves dias parece que vá á resolverse el oscuro é intrincado problema en el que está sometida á juicio la suerte futura de estas provincias. Y decimos parece, porque quizá la solución que ahora se le dé, sea origen y causa de nuevas y difíciles complicaciones.

Como es natural, deseamos que sea grande el número de sociedades y empresas que presenten proposiciones al concurso, porque, como ya tenemos dicho, cuanto mayor sea el número de licitadores más probabilidades hay de que sean ventajosas las condiciones en que se adjudique la concesion.

Empero, abrigamos la desconfianza—fundada por desdicha—de que nuestros deseos de siempre, por los que tanto hemos combatido y estamos dispuestos á seguir combatiendo, se malograrán esta vez.

La Empresa del Norte no ha desistido, como se dijo, de obtener la concesion, y de seguro que al aventurarse á pretenderlo cuenta con segura probabilidad, quizá con mayor fuerza que las que debieran tenerse en cuenta para otorgar la propiedad de los ferro-carriles.

Estamos conformes con lo que en el siguiente suelto dice nuestro estimado colega *El Porvenir* de Leon:

«Aumentan las probabilidades de que la adjudicacion de las líneas del Noroeste se hagan con grandes ventajas sobre las condiciones que establece el real decreto para su concesion.

Tres son hasta hoy las Compañías ó empresas, que aspiran á obtenerlas, la del Norte, la Union Francesa y Sociedad de Obras públicas, asegurándose de esta última, que sus proposiciones serán tan ventajosas que sobrepujarán á todas las demás.

Mucho nos alegraremos, que una compañía Española sea la llamada á explotar negocio de tan pingües resultados en el presente y sobre todo en el porvenir; pues amantes como el que más de que los capitales españoles acometan empresas de importancia, no sería doblemente satisfactorio que en el país quedasen las ganancias que seguramente se han de obtener de la construcción, de lo poco que falta, y explotación de nuestras líneas?

No quiere decir cuanto dejamos indicado, que si á las proposiciones de la Union de Obras públicas, sobrepujasen otras de capitalistas extranjeros con ga-

rantías de seguridad, lleváramos nuestro exclusivismo hasta el extremo de no considerarlas acreedoras á la concesion; porque en medio de todo, la pronta terminacion de las líneas y unas tarifas módicas, es cuanto anhelamos en las provincias interesadas en estos ferro carriles.»

Estos son nuestros deseos.

Segun las últimas noticias que comunican los periódicos de Madrid, parece que las minorías retraídas insisten en mantener los acuerdos adoptados en toda su integridad, desentendiéndose de las explicaciones del Sr. Cánovas, de conformidad con lo propuesto por el Sr. Angulo y aprobado por las minorías en una de sus reuniones.

Concédese gran importancia á las conferencias celebradas por los Sres. Martinez Campos, duque de la Torre y Sagasta á quienes se supone de acuerdo por completo, no solo en el modo de apreciar las cuestiones políticas del momento, sino también en aspiraciones y sentimientos.

Los ministeriales atribuyen á las conferencias mencionadas el carácter de visitas de pura cortesía.

El partido constitucional, á ser menos disciplinado, hubiérase dividido ahora en dos fracciones, una, la menos numerosa, que opta por salir del retraimiento ante la eventualidad de una crisis, cuya proximidad se anuncia con insistencia; y la otra parte, compuesta del elemento liberal á cuyo frente se halla el Sr. Romero Ortiz, que permanece firme y decidida hasta que, como se consignó en la *declaracion*, el Sr. Cánovas dé las satisfacciones reclamadas.

No faltan conservadores, entre los cuales se cita á D. Francisco Silvela, que manifiestan la opinion de que su partido debe ahora dejar el poder espontáneamente por haber hecho su tiempo y para adquirir vigor y cohesion en una oposicion levantada.

Dícese que se ha invitado á los Sres. Pidal y Posada Herrera á que diesen motivo en el Congreso á las explicaciones del Sr. Cánovas, á lo cual se han negado dichos señores.

Háblase de crisis, ignoramos si con bastante fundamento, aunque no sería extraño que tal sucediese, visto que la cuestion entre las minorías y el Gobierno continúa en tal estado.

*El Fénix* hace partir los atentados de regicidio desde la muerte de Luis XVI, con la buena intención que es de suponer en un periódico ultramontano.

*El Fénix* no se acuerda de Jacobo Clemente y Rivallac.

Estos no tenían noticia ni de la muerte de Luis XVI, ni de la revolucion francesa, ni de los monarcas constitucionales.

A la Historia no le puede poner boina tan fácilmente como quiere *El Fénix*.

La conferencia agricola correspondiente á mañana Domingo está á cargo del Sr. Castro Pita, catedrático de Historia natural del Institu-

to, y versará sobre el tema: Raíz de las plantas dicotiledóneas morfológica y fisiológicamente considerada.

Ha sido nombrado por oposicion catedrático de economia política del Instituto de 2.ª enseñanza de esta Capital D. Ramon Guixé.

### Correspondencia.

MADRID 15.—Estimado compañero: como los periódicos que recibirá por el correo que mando esta carta dan cuenta detallada del funeral celebrado hoy en la iglesia de San Francisco el Grande, por el alma del que fué presidente del Congreso Sr. D. Adelardo Lopez Ayala, no me detengo á darle cuenta del precitado acto fúnebre.

En una tertulia de diputados y senadores de la mayoría, de esos que por su posición desahogada, no han tomado asiento en la mesa del presupuesto, se leyó anoche con avidez un párrafo de la carta del corresponsal de *Las Provincias de Valencia* que reprodujo *El Imparcial* en su número de ayer. En dicho párrafo se dice que si el ministerio Cánovas-Romero, se viera precisado á dejar las riendas del Poder por efecto de la abstencion en que se han colocado las minorías y alguno de los partidos representados en éstas, fuese el llamado á formar Gabinete, el partido conservador apelaría en el acto al retraimiento. La circunstancia de que el enunciado corresponsal, es tenido como el órgano expresivo del jefe de una respetable agrupacion de la mayoría del Congreso, ha hecho que se dé más importancia á su expresada manifestacion, que á juzgar por lo que de ella se dice, no ha alcanzado la mejor suerte, pues todos los tertulianos, reprobaban unánimamente, semejante doctrina; y hubo persona que la calificó de una manera tan dura, que por consideraciones fáciles de comprender hago caso omiso de los textuales epítetos. Allí se dijo que no es posible, que suceda lo que sucede á los actuales gobernantes, el partido conservador, fuera á valer, e de medios, que rechazan los sanos principios políticos y de cuyas funestas consecuencias, la historia contemporánea nos presenta un caso muy reciente; porque reciente es para la vida de los pueblos, el trascurso de ocho ó nueve años, caso que los verdaderos amantes de las instituciones monárquicas, no pueden ni deben echar en olvido, para no dejarse arrebatar por las impetuosas corrientes de una desenfrenada soberbia que empieza perturbando las facultades mentales y concluye enervando las fuerzas materiales hasta reducir las á la nulidad más completa. Que esto es real, es evidente; nos lo demuestra los tristes ejemplos que el presente nos ofrece. Y lo que hoy es de nuestros adversarios, sería mañana de nosotros, si el partido conservador, marchara por el camino que el corresponsal de *Las Provincias de Valencia* le traza. Pero no marchará por él, aunque ocurra lo que éste anuncia y mucho más y aún cuando hubiese individualidades que intentaran precipitarle por tan funesto sendero, no arrastrarian muchos hombres, porque la inmensa mayoría de los conservadores-liberales, no son monárquicos de circunstancias, sino de conciencia, de convencimiento profundo. Esto y otras muchas cosas que es imposible consignar en los estrechos límites de una carta se dijo en la tertulia de que dejo hecha mencion.

Lo que dejo expuesto con referencia digna del mayor crédito, le daré á usted una idea exacta de la polvareda que ha levantado la amenaza que ha lanzado el corresponsal en cuestion y es más que probable que se vea obligado á declarar que lo dicho por él, es pura y sencillamente su opinion particular y ajena á las miras de cierta personalidad; con lo cual conseguirá calmar algun tanto, los ánimos de muchos de la comunión ministerial

que parece haberse colocado en actitud de guardia. Se habló en la tertulia de la conveniencia de que ciertos periódicos conservadores desautorizaran terminantemente al repetido corresponsal.

El Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia del rey, parece que se ha acentuado más y más las disidencias que existen entre los ministros de Hacienda y Ultramar en las reformas económicas. El primero dicen que se ha mostrado muy tieso y que el segundo no ha estado ménos. De manera que á juicio de personas competentes, la situacion del marqués de Orovio en el Gabinete es impropolngable y que Cánovas no tendrá más remedio que decretar el pase á la situacion de reserva del Sr. Orovio que visiblemente vá perdiendo terreno en los bancos de la derecha.

El Congreso ha continuado discutiendo el dictámen del proyecto de abolicion de la esclavitud que se cree quedará votado el lunes ó martes de la semana próxima. La concurrencia á los bancos ha sido bastante escasa.

Hoy han seguido gestionando los amigos officiosos del Gobierno cerca de don Alejandro Pidal para que interpele al ministerio sobre lo de las minorías que continúan en sus trece. Los cabildos están á la orden del día pero sin dar resultados. La palabra crisis ha vuelto á sonar pero nadie cree en ella en los momentos presentes, si bien se asegura, que vendrá antes de muchos dias.

Ayer tarde se lamentaba amargamente el ministro de Ultramar de la manera floja y fria con que se discute el proyecto de abolicion de la esclavitud, de la escasa concurrencia de diputados y de que solo el Sr. Santos Guzman pidiera la palabra en contra.

Algunos amigos del Sr. Elduayen queriendo animar el debate, parece que excitaron al Sr. Vazquez Queipo á que pidiera la palabra en contra, como lo hizo en la sesion de ayer, pero como no estaba preparado se reservó para hacerlo hoy y éste fué el motivo por el cual la sesion se levantó sin consumir las horas de reglamento.

Con retraso se recibió anoche un telegrama del señor obispo de la Habana implorando la intercesion de la reina para alcanzar el indulto de cinco soldados que habian sido condenados á la última pena por delito grave contra la Ordenanza; pero el retraso que sufrió el telegrama, ha hecho que no se haya podido hacer nada en bien de aquellos desgraciados, porque cuando se recibió éste, la terrible sentencia habia sido ejecutada.

Dices: que el marqués del Pazo de la Meced dejará la cartera de Ultramar, en cuanto sea ley el proyecto de abolicion. Los diputados cubanos, de procedencia conservadora, han presentado hoy seis enmiendas.

Dícese que el diputado de la mayoría Sr. La Iglesia desfilando á los deseos de un joven ex-ministro, formulará de un momento á otro ante la Cámara popular, la interpelacion que el Sr. Pidal ha excusado.—(*El Corresponsal*).

### Miscelánea.

Santos de hoy.—La Cátedra de San Pedro en Roma, Santa Prisca y Librada.

#### SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 17 12:30 m.—Recibido á las 6:40 t.

Antes de fin del presente mes presentará el Gobierno al Congreso todos los proyectos de reformas económicas de Cuba.

Hay fundadas esperanzas de que las minorías volverán al Congreso.

Idem 17 5 5 t.—Recibido á las 11:13 n.

La «Gaceta» anuncia la subasta de la línea telegráfica de Mondoñedo á Orense,

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del higado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catédrico Wurzer, et, cetera.

Berlin 6 de Diciembre de 1876

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la Revalenta Arabiga Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubeará en confirmarse en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M. Angelstein, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cura núm. 68.471. — Sr. Pedro Castelli-Bachiller en teología y cura párroco; de agotamiento completo a la edad de ochenta y cuatro años, la Revalenta ha rejuvenecido, «predico, confieso, visito enfermos, hago viajes a pié bastante largos, y sienten que mi memoria é inteligencia no flaquecen.»

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodríguez Cortés, botica, Batiales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio, Travesía, 7.

**Ungüento y Píldoras Holloway.** — Los Padecimientos Secretos Aliviados. — Muchas enfermedades existen que el paciente prefiere padecer en silencio á mencionárselas aún á sus más caros amigos. Ningún remedio hay cuya eficacia pueda compararse con la de este Ungüento refrigerante y sanativo para la mitigacion y curacion de las almorranas, las fistulas y otros tormentos análogos. Un sugeto que anteriormente se vió martirizado por estas dolencias escribe lo siguiente: «Padecí un ataque grave de almorranas durante más de seis meses y pagué á los médicos una cantidad enorme de dinero sin que sus sistemas de tratamiento me hiciesen el más mínimo bien, circunstancia que me indujo á ensayar las preparaciones Holloway. Estas bastaron muy pronto para restablecerme completamente en mi salud.»

## ANUNCIOS.



Los señores albaceas y testamentarios

DE LA

SEÑORA DOÑA LORENZA VILA CEDRON,

(Q. E. E. G.)

han dispuesto que se celebre una funcion fúnebre de aniversario por el alma de dicha señora, que tendrá lugar en la capilla del Buen Jesús de la S. I. Catedral el próximo lunes 19, despues de las horas canónicas.

Suplican á los numerosos amigos de la difunta su asistencia y oraciones.

## Venta de solares.

Continúa la venta de los solares sitos en la calle del Progreso de esta Ciudad. Las personas que deseen adquirirlos pueden concurrir á la calle de Armañá, número 7, piso 1.º, donde se les enterará del precio y demás condiciones. N. 86

## Venta de una casa.

A voluntad de su dueño se vende libre de pension la casa núm. 8 del barrio del Carmen, de nueva construccion con dos pisos, caseta y porcion de huerta á la trasera.

Darán razon en la calle de la Cruz, número 4. N. 85

## Venta de rentas forales.

Por voluntad del dueño propietario se anuncia la venta de 59 ferrados 22 cuartillos trigo; 781 ferrados 10 cuartillos centeno; 5 carneros; 5 gallinas y 136 reales en dinero, renta que ha pertenecido á la Encomienda de San Juan de Puertomarín y cuyos pagadores tienen la obligacion de ponerla en la panera sita en Padron, distante 1 kilómetro de la villa de Fonsagrada donde se celebra mercado semanal. Se admiten posturas por espacio de un mes en el despacho del Procurador D. Tomás Montes, vecino de dicha villa. N. 84

## Pérdida de un perro perdices

El domingo 4 del corriente desapareció un perro de perdices, propio de D. Ramon Martinez de Insúa, de Mondoñedo, cuyo perro tenia las señas siguientes: Edad cinco años. Color blanco con manchones achocolatados; de regular desarrollo y con asperones. Responde por Pacion y tiene costumbre de avalanzarse al pecho de quien le acaricia intentando lamerle la cara. Se desea saber su paradero y la persona que le indique ó presente será gratificada. N. 83

## Al público.

La fábrica de jabon que se halla establecida en la carretera de la Coruña, casa de Andion, ofrece al público mejores clases que ántes y al precio de 2 reales libra hasta 22 cuartos, y por arrobas desde 45 hasta 60 reales.

Tambien hay otros géneros ultramarinos baratos, así como chocolates de 1.º trabajados á brazo, á precios muy económicos. N. 82

## Se arrienda el segundo

y tercer piso de la calle de la Cruz número 2. Darán razon Pozzi y hermano, Reina, 8. N. 68

PIEDRAS FRANCESAS

## para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º, Azevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de D. Antonio Mendez.



GABINETE

## DEL DOCTOR GAOS.

Profesor dentista de Cámara de Su Majestad y de los establecimientos benéficos de la Coruña.

SUBINSPECTOR DE DICHA PROVINCIA.

Orificaciones, empastes, metalizaciones y marfilaciones.

Construcción desde un diente hasta dentadura completa, garantizado por diez años.

Obturadores y paladares en oro y bases á caoutchout, celuloide y platino.

Venta de objetos para la higie-ne dental.

Coruña, Real 37, 2.º.—Lugo, San Pedro, 20, 2.º. N. 58.

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.  
VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.  
Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA DIRECTAMENTE A MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.  
Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en los puertos del Brasil.

Saldrá de CARRIL y Vigo el dia 2 de Febrero el nuevo y magnifico vapor

## ELBE,

de porte de 3 000 toneladas y 600 caballos.

Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa. Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro. »	2.800	1.800	900
Montevideo. a	3.130	1.955	1.075
Buenos-Aires. »	3.130	1.955	1.000

El dia 1.º de Febrero tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnifico vapor:

## TRENT,

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañia otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los dias 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañia sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quinteiro. N. 28

## AGENCIA

### PARA SUSTITUCION DE QUINTOS.

La antigua y acreditada agencia de D. PEDRO DIAZ, que se hallaba establecida en la calle de San Marcos núm. 6, esquina á la Dipulacion, se trasladó á la casa núm. 25 (principal) de la misma calle; continúa admitiendo licenciados del Ejército y soldados de Reserva. Encarga á las personas que le honran con su confianza no se dejen sorprender en la repetida casa en donde vivia, en la que á unos se trata de hacerles ver se halla allí un representante del Sr. Diaz y á otros con engaños de mala índole. N. 70

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3.

EXPULSION COMPLETA  
DE LA

### TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
**LAS CÁPSULAS TENÍFUGAS**  
De Moreno Miquel,  
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion.  
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.  
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

## La Proveedora Universal

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan apropiadas, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes, se conservan de seis á ocho meses; no hay dulces, no hay confite que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación

propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien, ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afigir á la mayor parte de las personas la tos, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se respira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas. N. 3.

El que hubiese encontrado un pañuelo de batista blanco, con las iniciales R. S. bordadas y cenefa de color, se le suplica lo entregue en la Ruanueva 14, y se le gratificará.



### Sumario:

Regicida, peregrino y fraile; Alfredo Vicenti —La nevada; Emilia Pardo Bazan. —Positivismo. Soaeto; Luis Taboada. —Bismarck el Gallego. —Poesía; A. J. P. —Medicina popular; J. Cocina. —Mi primera etapa; G. —Epigramas. —Publicaciones.

### REGICIDA, PEREGRINO Y FRAILE.

Hay siempre en los conatos de regicidio algo de anómalo y de misterioso que influye grandemente, no solo en el ánimo de las multitudes—de suyo impresionables—sino también en el de los más fríos y serenos pensadores.

¿Y cómo no? Si á alguno aprovecha en casos tales el crimen, no es de seguro al que lo comete. No mueven al agresor las mezquinas pasiones generadoras de todos los delitos vulgares, puesto que nunca obra á impulsos de un odio personal ni solicitado por la avaricia. No son propicios los tiempos que corren para encender en las almas la sed de inmortalidad que produjo un día el incendio del templo de Diana, ni para permitir la organización de temerosos tribunales francos, semejantes á aquellos que ensangrentaron y aterraron el germánico imperio durante la época del feudalismo.

No hay manera de explicarlos ó comprenderlos, y sin embargo repítense los casos.

Alguien los atribuye á la iniciativa y á las tendencias de vastas asociaciones internacionales, empeñadas en destruir y renovar por medio de la fuerza los antiguos moldes; pero es lo cierto que en la actualidad no alcanzan las creencias, si quiera sean ó parezcan hondamente arraigadas, el grado de fanatismo y la tenacidad necesarios para convertir una conciencia en puñal inconsciente y homicida.

Las causas deben ser, por lo tanto, puramente fisiológicas.

Prospera y cunde de algun tiempo acá entre los criminalistas una generosa teoría médico-legal, que reconoce en la mayor parte de los delitos comunes más bien que una intención premeditada ó aviesa, una aberración intelectual, no ya el producto y la obra de protervos instintos, sino el resultado accidental y fortuito, de un acceso de locura. Figúranos que en ningún caso puede y debe tener aplicación tan lógica como en los casos de regicidio.

Decimos esto, pensando, no en el mísero que días atrás atentó contra la vida del rey, sino en otro, todavía más desdichado, que, treinta años ha, esgrimíó el arma de los traidores contra una reina, y que alienta aún, si bien sepultado en vida.

No siempre son espíritus imperfectos los que conciben pensamientos tales, ni manos toscas las que los ejecutan. No siempre esos locos ó esos asesinos, proceden de los limbos de la miseria y han probado las amarguras del hambre moral y material que á la corta ó á la larga exacerba y solivianta los flacos corazones.

Vive todavía en extraña tierra el hombre que en 1847 hizo fuego sobre doña Isabel de Borbon, y que desde entonces ha vagado por el mundo, y tal vez se agita aun hoy á la sombra de un claustro, como un alma en pena.

Hablemos de él, puesto que son propicias las circunstancias; ofrezcamos á nuestros lectores el espectáculo de uno de los más grandes dolores que hemos

conocido; hagámosles comprender hasta qué punto puede la fatalidad trocar en asesino un caballero, y en mártir un asesino.

A. R. Molino, había nacido en Galicia, en una encantadora villa de la provincia de la Coruña. Pertenecía á una distinguida cuanto respetable familia de comerciantes, y había recibido á manos llenas de la fortuna los dones, méritos y aptitudes que hacen agradable la vida.

De gallarda apostura y eximia inteligencia, distinguido jurisconsulto, hábil pintor y no por poco conocido ménos discreto literato, poseía además una esposa amada y bella. Francas estaban á su simpática y vigorosa juventud todas las puertas de lo porvenir, y las dichas del hogar á cubierto de las privaciones y estrecheces que harto amenudo las combaten y emponzoñan.

Pues bien; este hombre feliz, este ser privilegiado, metióse un día en un carruaje, fué á apostarse como un traidor en la calle de Alcalá, y al pasar la reina, que era una dama, él, tan cumplido caballero, apuntó y descargó friamente su pistola.

Nadie ha podido explicarse el misterio.

Atribuyóse la tentativa á sugerencias de la Francia, considerando que en aquella época acababa de realizarse el doble matrimonio de doña Isabel II con su primo y de doña Maria Luisa Fernanda con el duque de Montpensier; no faltó quien acusase é hiciese responsable al mitológico carbonarismo, y hasta hubo alguno que forjó anhelos ó pasiones imposibles, de parte del agresor cuyos antecedentes por ningún concepto justificaban el atentado.

Pero nada se supo á ciencia cierta.

Angel R. M., que había caído en profundo estupor, y visto morir pocos días despues del suceso á su jóven esposa, víctima del terror, de la vergüenza y de la angustia, juzgado y perdonado como demente, fuése á llorar en el destierro la alucinación de un instante y á buscar inútilmente la tranquilidad y el olvido.

Recorrió la Italia, sin que á despecho de antiguas aficiones le proporcionase consuelos el arte; rodó silencioso é inerte á través de Europa, y hácia 1863 vino al valle natal y se encerró envejecido y triste en la apacible casa paterna.

Mas ni aun allí cesaron sus inquietudes. En vano trasladó al lienzo los recuerdos pintorescos de sus viajes, y reprodujo los panoramas que idos y espléndidos que, siempre bellos y serenos, se desplegaban de nuevo ante sus ojos. Bien pronto depuso el pincel para entregarse en brazos de la melancolía. La incomparable vega, cubierta de maizales, el poético rio surcado de blancas velas y las risueñas lontananzas, no lograron apaciguar la tempestad interna, antes bien, hiciéronle más amargo el dolor y más pesada la prematura vejez, recordándole glorias infantiles.

Huyó otra vez, impaciente y desesperado.

Andando, andando, llegó al cancel de un colegio de misioneros, pidió con lágrimas en los ojos un hábito burdo que le sirviese de mortaja, y ya obtenido este favor supremo, partióse á Tierra Santa, ávido de trabajos y mortificaciones que sojuzgasen su rebelde espíritu.

Deudos y amigos creyéronle entonces salvado. Y en efecto, así lo hacían presumir las apariencias.

El errante misionero escribía desde

Jerusalen encantadoras epístolas, muestra inequívoca de sus literarias aptitudes; enviaba plantas y flores, científicamente clasificados y descritas con oriental valentía, y anunciaba su propósito de coordinar la flora de Siria, y particularmente de los Santos Lugares. En vista de ello, todos los que le amaban, todos los que habíamos conocido de cerca su infortunio entendimos que, al fin y al cabo, vivía en paz consigo mismo, única dicha que le era dado esperar en el mundo.

Nos engañamos todos

Hácia 1870, el hermano Angel emprendió de nuevo la fuga, y fué á refugiarse—para siempre por esta vez—en la Trapa de Rohan, donde actualmente vive, si vida puede llamarse al silencio, al ayuno, á la meditación y á la soledad perpétua.

Allí está, allí se consume, allí alienta, más muerto en realidad que cualquiera de esos cadáveres incógnitos que duermen con eterno sueño entre las asperezas de la montaña ó á la vera de los caminos.

ALFREDO VICENTI.

### LA NEVADA.

ENERO.

—Madre mía, la nieve no cesa y estoy aterido.

—A mi seno, á mis brazos amantes arrímate, hijo.

Con ligeros vellones la nieve alfombra el camino,

y suave y pausada, corona montañas y riscos.

Al rayar de la aurora en los cielos el pálido brillo, hijo y madre, que cubre la nieve no tienen ya frio.

EMILIA PARDO BAZAN.

### POSITIVISMO.

Bien haces, Tisbe, en aceptar la mano del viejo que la tuya solicita, que al fin eres mujer y eres bonita, y en ti buscar constancia fuera en vano.

Tal vez tu amante con furor insano hoy la existencia por tu amor se quita, y á fé que al contemplar su amante cuita juzgo que su criterio no está sano.

Si llegara en el mundo á establecerse el vivir sin comer, como sistema, aún podría el obstáculo vencerse;

Mas hoy sólo te queda este dilema, que debe por tu ingenio resolverse; Comer ó no comer; ecco il problema.

LUIS TABOADA.

### BISMARCK EL GALLEGO.

Así llaman cariñosamente los artistas de canto españoles que andan por el extranjero, á un hombre extraordinario, que ha llegado á ser el padre, el amigo cariñoso y el protector más entusiasta de todos ellos.

La casualidad y la gratitud de uno de los artistas á que nos referimos, ha puesto á nuestro alcance unas cuantas noticias de este hombre singular, y vamos á comunicárselas á nuestros lectores, porque son muy curiosas é interesantes; y hora es de que sea conocido y apreciado generalmente, quien tantos y tan valiosos servicios viene prestando, hace años, á todos los artistas españoles.

¡No había llamado la atención de nuestros lectores que apenas sale un artista que hace concebir algunas esperanzas en España, y se decide á trasponer la frontera, en seguida encuentra contratas y protección en todos los grandes teatros, apesar de la abundancia de artistas que hay en el extranjero, y apesar de la mayor abundancia todavía de agencias teatrales, que solo contratan, por regla general, artistas italianos? ¿No habían observado nuestros lectores que artistas que en Madrid no han podido pasar en muchos años de hacer segundas partes, apesar de sus magníficas condiciones, apenas han pasado al extranjero han ocupado en los primeros y más difíciles Teatros el puesto que les correspondía, con gran aplauso y contentamiento del público? ¿No se han visto y se están viendo en San Petersburgo, en Lóndres, en Milán y en otros puntos. Compañías formadas casi exclusivamente por españoles, que, por cierto, sostienen admirablemente la bandera artística de nuestro país en el extranjero? Pues todo eso, y mucho más que no detallamos por brevedad, es obra del hombre en cuestión, á quien tenemos mucho gusto en dedicar hoy un espacio preferente de nuestras columnas.

No queremos decir, ni decimos de ninguna manera, que el hombre á que nos referimos coja los artistas españoles y por medio del estudio los haga superiores á los extranjeros. No; no se trata de un gran Maestro. Los artistas españoles que han pasado al extranjero todos han ido formados, todos llevaban ya alguna reputación, todos merecían la carrera que están haciendo; pero entre hacer su camino lento y difícilmente, como es natural, tardando mucho tiempo en formarse nombre en el extranjero, y encontrar desde luego apoyo, protección, garantía y contratas para los primeros teatros de Europa, hay una gran diferencia. Y esto último es lo que hace Bismarck el gallego con todos los artistas españoles, ahorrándoles mucho dinero y muchos años de trabajo y de sinsabores.

Todos los artistas españoles que cantan en el extranjero así lo reconocen y confiesan, en medio de las mayores demostraciones de gratitud. Salgan, pues, estas demostraciones de la esfera privada, y contribuyamos á dar por nuestra parte á Bismarck el gallego la recompensa de la publicidad que merecen sus trabajos y su protección decidida á nuestros compatriotas.

Bismarck el gallego se llama D. José Lago: es hijo de una de nuestras provincias de Galicia y á la edad de veinte años recorrió algunos de los Teatros de España, con Compañías de zarzuela.

A la edad de veinticuatro años (hoy tiene cuarenta y cuatro) pasó al extranjero, residiendo algun tiempo en Paris. Despues pasó á Italia, y despues, bastante despues, fué nombrado Director artístico de los Teatros imperiales de San Petersburgo y de Moscow. Cómo ha hecho esta carrera no se sabe; pero el caso es que ha llegado á ser el Director artístico quizá de más conocimientos y pericia que existe en Teatro lírico alguno y que de Lóndres, de Milan y de otros puntos solicitan frecuentemente sus servicios para la formación de las grandes Compañías y para la dirección de los grandes espectáculos. Con este motivo, y valiéndose de su poderosa influencia y de la grandísima confianza que inspira su palabra en todas partes

*Aut. P. M. M. M. M.*

reune los artistas españoles ó los disemina, segun la conveniencia de estos y de las Empresas, y facilita las mejores interpretaciones, disponiendo, á su antojo y con toda autoridad de los españoles y combinándolos con los extranjeros.

Ningun artista español le pone á Lago condiciones. En cuanto reciben un telegrama de éste, indicándoles una dirección determinada, se ponen en camino sin preguntar nada, y segurísimos de que Lago ha defendido perfectamente sus derechos y entregándose á discrecion, Gayarre, Aramburo, Marin, Huguet, La Cepeda, la Mantilla, Padilla, Uteam, Ordinas, Goule, Sarasate, son otros tantos amigos de *Bismarck el gallego*.

Las condiciones de carácter, de perspicacia y de talento de Lago son extraordinarias, y tan salientes y verdaderamente notables como tímido y apocado es su aspecto. Su apariencia hace concebir una idea de su persona muy distinta de la verdad; pero en cuanto se le trata, apenas se cambian con él algunas palabras, se forma el verdadero y merecido juicio de sus cualidades y de su talento.

Lago contrajo matrimonio hace tiempo con una señora rusa, de la cual tiene dos niños, y vive feliz, respetado y querido por todos en San Petersburgo, donde tiene su residencia ordinariamente. Hace frecuentes viajes á Moscow para los asuntos de su cargo, y de vez en cuando hace excursiones á Londres, á Milan y á otros puntos en los cuales es conveniente su presencia para las Empresas ó para los artistas, y muy especialmente, entre éstos para los españoles.

Á España no ha venido en el espacio de los veinte años á que nos referimos más arriba.

Su posición es bastante regular: pero sin salir de los límites de la modestia. Vive con lo que le produce su destino, y jamás ha tomado un cuarto de los artistas españoles por los grandes y utilísimos servicios que les presta. Ni tiene tarifa para sus mediaciones con los españoles, ni consiente en tomar con ellos el carácter de agente, que está ya generalizado entre los Directores artísticos de otros Teatros, apesar de las excitaciones que en diversas ocasiones se le han hecho. Le bastan la amistad, el cariño y el respeto de los artistas españoles que le consideran como un padre, y, cuando más, sólo acepta algún cariñoso recuerdo de agradecimiento de sus hijos.

Esta es la ligera semblanza de *Bismarck el gallego*, á quien debemos conocer aquí tal cual es, porque se trata de un español.

Nadie es profeta en su patria, dice el refrán: pero apesar de todo, no perdemos la esperanza de que robamos alguna vez á los rusos un hombre tan útil. Esto no será sin embargo, hasta que haya Empresas formales y de grandes garantías en nuestro teatro Real, si es que alguna vez llega á haberlas en Madrid.

De La Crónica de la Música.

La yedra escala el dormido muro y á su sombra, dormido en una grieta, Duerme el lagarto en un rincón oscuro donde luz no penetra.

Peró de vez en cuando, y atraído por los rayos del sol que la despiertan, Por entre la hendidura de su nido

Asoma la cabeza.

Cansado de la vida en la batalla Duerme mi corazón en su amargura, Y escala de mí fé la débil valla

La yedra de la duda.

Peró tal vez, si el sol apeteceido

Rasga las nieblas de mi mente oscura, Mi corazón, también adormecido.

Su marasmo saendo.

A. J. PEREIRA.

1875.

## MEDICINA POPULAR.

### II DEL CELIBATO.

El celibato, ese estado anormal contrario á las leyes de la naturaleza y á las necesidades de la reproducción, tanto que se considere bajo el punto de vista filosófico como moral, es vituperable por más de un concepto. Los antiguos pueblos, los romanos y los athenienses decían: *El mayor número de ciudadanos constituye la fuerza de los gobiernos. El mayor número de ellos, es conveniente para formar la patria, ilustrarla y defenderla.* Pero, por más que los romanos admitiesen dos especies de concubinato que consistían uno (*injuste nuptiae et legitima*) en la unión de un romano con dos romanas entre las cuales no existiese ningun lazo de parentesco; y otro (*injuste nuptiae et illegitima*) la unión de un romano con dos mujeres fuesen parientes, extranjeras ó esclavas, á pesar de estas disposiciones que al parecer protegían el celibato, y que no tenían más objeto que el aumento del pueblo, no por eso dejaban de imponer fuertes correctivos y severos castigos á los célibes, á la par que el matrimonio honesto, la posesion de una sola mujer, se celebraba con pompa y solemnidad.

Platon, Licurgo, Moisés, y otros excluían á los célibes de todos los cargos públicos y tanto en las fiestas populares como en todas las ceremonias, les designaban el último puesto. En fin, todas las naciones, todos los legisladores, consideran al celibato como un estado contrario á los intereses de la sociedad; como un estado contrario á las leyes que se derivan desde la más remota antigüedad, de los más grandes pueblos de la tierra.

¿Qué sucede la mayor parte de las veces á esas victimas de la inexperiencia, que inconscientemente pronuncian sagrados votos, y arrastradas por esa fuerza moral van para siempre á encerrarse bajo la doble reja de severo é impenetrable convento en lo más florido de su vida? ¿Que más tarde, llega esa edad en la cual la naturaleza pugna por cumplir sus fines y la convicción rechaza el sacrificio que se han impuesto!

Ahora bien, si consideramos al celibato bajo el punto de vista médico este estado acarrea las más funestas consecuencias. Un sinnúmero de enfermedades trae consigo, él aniquila la más notable facultad del hombre, él despierta el *onanismo*, ese vicio vergonzoso, azote de las sociedades, él produce la *hipocondria*, *histerismo*, *epilepsia*, etc., él, hace renacer las pasiones más criminales, él es el mantenedor más fecundo de la *enagenacion mental*, la cual muchas veces ha servido para atenuar, cubrir y disfrazar las monstruosidades que el celibato engendra.

El hombre ha nacido para reproducirse, á él le está confiada la propagacion de la especie, y al separarse de la mision que le está impuesta, falta á las leyes divinas y sociales, á las leyes humanas y fisiológicas y por último á las leyes racionales que el Creador ha establecido.

J. COCINA.

### MI PRIMERA ETAPA.

La conocí en Capellanes.

Era alta, rubia, pálida; se llamaba Berta, como la heroína de una balada alemana, y ribeteaba botinas en un taller de la calle de Preciados. El que quiera saber más, puede leer su descrip-

cion detallada y completa en cualquier novela de Fernandez y Gonzalez.

Habíamos valseado juntos por espacio de un cuarto de hora, y los teníamos la cabeza más lijera que los pies. Yo acababa de llegar del fondo de una provincia, despues de consumir cuatro años de mi vida, en devorar dos mil quinientos volúmenes de novelas de todos colores, desde las negras de Radcliffe hasta las blancas de Lamartine; desde las verdes de Paul de Kock hasta las amarillas de Fed. Soulié. Ella, por su parte, siempre habia dedicado unas cuantas horas de la noche á empaparse en la misma lectura, y tanto conocia los monstruosos engendros de la moderna literatura francesa, que hasta era algo literato.

Despues del baile nos sentamos á descansar en uno de los rincones más oscuros de aquel paraiso donde se pierden tantas Evas. Hablamos de la poesia del baile: resucitamos todos aquellos héroes que tenían un santuario en nuestra imaginacion; llorando con sus dolores, gozamos con sus alegrías, y empezando por los amantes, acabamos por hablar del amor: entónces ella me confesó que su sueño dorado era una choza al lado del hombre que eligiese su corazón.

¡Una choza! Decididamente era la mujer que me convenia. No habiendo entre nosotros una mamá, ni siquiera una tia que nos hiciese sombra, pudimos hablar toda la noche con entera libertad, y al despedirnos, convenimos en vernos al siguiente dia en el Retiro. No estoy muy seguro de haber pedido esta especie de cita; lo único que puedo afirmar es que ella me lo concedió.

Desde aquel momento empezó para nosotros una vida inverosímil. Pasamos tres meses con el cuerpo sujeto á la tierra, pero con el alma vagando en el éter de las ilusiones, absorbidos en nosotros mismos, en un perpétuo himno de amor, en un idilio sin fin.

Vivíamos por nosotros y para nosotros; el mundo exterior nos era indiferente: leímos, amábamos y creó que también comíamos. Todos los dias renovábamos nuestras promesas, como si hubiéramos tenido que envejeciesen; ella me cantaba endechas y yo recuerdo que le dediqué siete epopeyas con prólogo y todo: ella me cosía los botones y yo la llevaba al café: volvimos á devorar juntos las obras de nuestros autores más queridos, y pasamos dias enteros leyendo, anotando y comentando esa desvergonzada apoteosis del vicio que se llama *La dama de las camelias*.

En medio de esta vida que me ocupaba por entero, sentía algunas veces la necesidad de trabajar, y comprendía que no me era posible vivir siempre así; pero el sofisma de la pereza me decía que no era mucho sacrificar un porvenir á lo que tanto hacia por mí, y es posible que no me hubiera curado tan pronto, si la levadura de mujer que fermentaba en mi amada, no me hubiese arrancado la venda.

Recorriendo, segun costumbre, los escaparates de las tiendas más lujosas, que devorábamos con los ojos, vimos un precioso corte de vestido que gustó mucho á Berta; me pidió, como saben pedir las mujeres, que se lo comprase y aunque yo hubiera querido complacerla, no me fué posible porque era demasiado caro.

De tal modo se empeñó por aquel dichoso trozo, que estuve á punto de ayunar un año á pan y agua por comprarlo. Sin embargo, no cedí. Hoy conozco que algun ángel bueno me inspiraba entónces y me sostenía en mi salvadora resolucion.

Esta fué la primera nube que oscureció el cielo de nuestra dicha. Quince dias estuvo Berta apurando todos los recursos de su naturaleza mujeril, y quin-

ce dias estuve resistiendo á todo género de seducciones sin comprar el vestido. Ya, por último, mi resolucion flaqueaba: nuestro paraiso habia degenerado en purgatorio, amenazando convertirse en infierno, y yo lo preferia todo á aquellos disgustos sin cesar renovados, cuando de pronto pareció someterse á mi decision, y no volver á pensar en aquel pedazo de tela.

Yo respiré. La calma volvió á mi corazón, y mi amor, que ya no parecia susceptible de aumento, llegó hasta la locura.

Pues bien; al ir una noche á buscarla, lleno como siempre de amor y de ilusiones, la ví subir á un coche de plaza con aquel vestido tan deseado, y en compañía de un viejo que, puedo jurarlo, tenia peluca.

Lo comprendí todo: hui de aquel sitio horrorizado, me dirigí á mi casa y escribí tres elegías y doce sátiras contra las mujeres. Despues me quedé mas tranquilo.

Lo demás ya lo adivináis.

En el último baile de Capellanes he encontrado á Berta traducida en prosa, y entre el aroma de unas chuletas que cenamos juntos, hemos pasado un rato delicioso recordando nuestras antiguas locuras.

Ella ha hecho suerte antes cosía botinas y ahora adorna sombreros, lo que prueba que ha ascendido. Yo, en cambio he bajado hasta la prosa de la vida.

GLICARIUS.

### EPÍGRAMAS.

A la mujer de Pascual  
(Que es querida de Melchor)  
Por una gracia especial  
Le han hecho *dama de honor*.  
Y un tunante mal hablado  
—E!, con sorna me decía,  
Un *honor* bien empleado  
Pues ella no lo tenía.

Al avaro D. Fidel,  
Enfermóle su criado,  
Y tuvo que ir á un recado,  
En vez del criado, él.  
—Estos no son nuestros tratos,  
Dijo el avaro: Gaspar,  
Ya que por tí voy á andar  
Me llevaré tus zapatos.

P.

### PUBLICACIONES.

Con dos libros acaba de enriquecer su respetable coleccion la *Biblioteca Enciclopédica Popular Ilustrada*.

El uno, que lleva el número 21 de orden, es el mes de *Marzo del Año Cristiano*.

Es el otro un *Manual de Música*, por el aventajado Maestro compositor D. Manuel Blazquez de Villacampa, y lleva el núm. 22.

El libro es de un mérito indisputable, por el conocimiento profundo que demuestra en el divino Arte de la Música.

Recomendamos nuevamente á nuestros suscritores la *Biblioteca*.

Acaba de publicarse el número 68 de la interesante revista y biblioteca mensual *Crónica de la Música*, que cada vez aumenta en interés y verdadera utilidad para los aficionados y artistas. Dicho número contiene escogidos artículos y reparte como de costumbre, ocho páginas de música.

Hemos recibido el número de *La Ilustracion Gallega y Asturiana* correspondiente al 8 del actual, con el cual empieza el segundo año de su publicacion. La gran aceptación que dicha Revista ha alcanzado en el año que acaba de terminar nos exime de todo elogio. Hé aquí el sumario del último número;